

sondere des in seiner Politik und seinen Herrschaftsmethoden selbst immer mehr zum Verbrechen greifenden Imperialismus — *keine* Grundlagen für eine Verantwortung des Menschen und damit auch keine reale Verantwortung gäbe. Unser Studium der Probleme ist noch nicht fortgeschritten genug und es würde auch den Rahmen des Anliegens dieser Arbeit sprengen, hier eine Antwort auf die Frage der Verantwortung und ihrer Grundlagen in allen Gesellschaftsformationen geben zu wollen. Wir müssen — unter Bezugnahme auf das zuvor zum Problem Freiheit und Verantwortung Gesagte — uns deshalb auf den Hinweis beschränken, daß die gesellschaftlichen Grundlagen für die Verantwortung des Menschen in der Ausbeutergesellschaft ebenfalls zu suchen sind in den objektiven Gesetzen der gesellschaftlichen Entwicklung sowie in der Existenz und dem auf zunehmend höherer Stufe assoziierten Wirken derjenigen gesellschaftlichen Kräfte, die auf der gegebenen Stufe der Entwicklung historisch zur Verwirklichung der Gesetze des gesellschaftlichen Fortschritts bestimmt sind. Diese Gesetzmäßigkeiten und Kräfte des gesellschaftlichen Fortschritts werden für unsere gegenwärtige Epoche im Programm der KPdSU mit großer Klarheit aufgedeckt.

„Die moderne Epoche, deren Hauptinhalt der Übergang vom Kapitalismus zum Sozialismus bildet, ist die Epoche des Kampfes der beiden entgegengesetzten Gesellschaftssysteme, die Epoche der sozialistischen und nationalen Befreiungsrevolution, die Epoche des Zusammenbruchs des Imperialismus und der Liquidierung des Kolonialsystems, die Epoche des Übergangs immer neuer Völker auf den Weg des Sozialismus, die Epoche des Triumphes des Sozialismus und Kommunismus im Weltmaßstab. Im Mittelpunkt der modernen Epoche steht die internationale Arbeiterklasse und das Wichtigste, was sie hervorgebracht hat: das sozialistische Weltsystem.“²⁴

Demgegenüber wirken die kapitalistischen Ausbeutungsverhältnisse und deren Wolfsgesetze in Richtung auf die Atomisierung der Gesellschaft in einander entfremdete und gegeneinander agierende Individuen und damit gegen die Entfaltung der gesellschaftlichen Verantwortung des einzelnen, d. h. zugleich seiner Freiheit und menschlichen

24. Programm der KPdSU, a. a. O.